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 الجواب طارح السؤال التي أجابتالإدارة  السؤال الرقم
 ١٦/١١/٢٠١٧تاريخ  ٧/١) المرفق بالتعميم رقم ١بالعودة إلى المستند رقم (

المصدر (من عدةّ مستويات للفرز من يتبينّ وجود الصادر عن وزارة البيئة، 
بسط إلى الاكثر توسعاً)، وبالتالي فانه يمكن الاكتفاء، كمرحلة أولى، بالمستوى الا
  الي الأقلّ كلفة. لتبسط وباالأ

  

بالاعتبار، إذ إنّ الفرز من الاستثمار استرداد كلفة أخذ عامل هذا مع ضرورة 
رز الف يقللّ من كميةّ النفايات التي يقتضي جمعها ونقلها إلى معاملر صدالم

حسّن يجة، وبالتالي يقللّ من كلفة عمليتّي الجمع والنقل والمعالجة، كما والمعال
  ، وبالتالي سوق هذه المواد والربح ذات الصلة.نوعية المواد المستردةّ

  ؟؟؟  
  ١  بالبداية لفاليوم الفرز من المصدر مك  (؟؟؟)

ع يجري توسيوبتمويل من البنك الدولي من خلال مجلس الإنماء والإعمار، ، حالياً
 ٣٠٠-٢٥٠ قرابة تيعابيةلتصبح قدرته الاسطن/اليوم  ١٥٠من معمل عين بعال 

  . يمكن استخدامهوبالتالي  طن/اليوم،
  

يقتضي التعاون بين بلدياّت القضاء لتأمين موقع للطمر الصحّي للعوادم؛ وهذا ما 
من الاتحاد هبة وزير الدولة لشؤون التنمية الإدارية من خلال  بدأ به مكتب

  قريباُ.أعمال إنشاء المطمر  الأوروبي، حيث من المرتقب بدء

  
  دنيا حلاوي

لجنة حقوق (
  )المرأة اللبنانية

ارض مشاع  فيها مدينة صور لا يوجد
ء في قرى قضا بينما هي متوفرة وبكثرة

رؤساء بلديات هذه القرى صور. جميع 
تهربوا من تقديم قطعة ارض لبناء معمل 
ً في  فرز اكبر من المعمل المتواجد حاليا
عين بعال والذي لا يستطيع استيعاب 

  نفايات صور فقط.

٢  

د قدية أو مجموعة بلديات أو اتحاد البلديات حسنة إدارة النفايات من قبل البل -١
سلطة أمّا ال ختيار التقنيات.اوحريةّ أوسع في تتضمن توفير في الكلفة، 

ات البلديّ حال ثبوت عدم قدرة فيجب أن تتدخّل فقط في المركزية (الدولة) 
بمفردها على إتمام جميع مراحل السلمّ الهرمي للإدارة المتكاملة للنفايات 

شرك فيها تمشاريع  تنفيذتدخّل السلطة المركزيةّ لضرورة  ، وبالتاليالصلبة
 الإدارات المحليةّ غير القادرة.

تقنية لمعالجة النفايات العضوية. تتم هذه المعالجة عبر عزل المواد عن هي  -٢
ن، مما يجعل هذه المواد تتفكك وتنتج غاز الميثان يالهواء لاسيما الأوكسيج

 الميثان لإنتاج إستخدام غاز يمكنعوضًا عن ثاني أكسيد الكربون ومن ثم 
 .الطاقة

  
  نضال يونس

رئيس بلدية (
  )زيتا

ادارة النفايات في البلدة ما هي حسنة  -١
  من قبل البلدية او الدولة؟

  
  
 
  
  ما هو الهضم الهوائي؟ -٢

ودة  ٣
مس
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 المساعدة التي يمكن أن تقدمّها السلطة المركزيةّ هي:

 ) من ملخّص السياسة، بالإضافة إلى المرسوم ٣حوافز مالية (الفقرة (
 ) من ملخّص السياسة).٢-١المشار إليه في الفقرة ( ١٦٧/٢٠١٧

 توجيه بيئي من قبل وزارة البيئة 
 (وزارة الداخلية والبلديات) تسريع إداري من قبل سلطة الوصاية  

  سليم محدضيا  
  )بلدية باقليه(

البلديات الصغيرة التي لا يوجد عندها 
 تساعد . هلارض لاقامة مكب للفرز

لى (الاستحصل ع في البلدية البيئة وزارة
 مشاع استعمالالأذونات اللازمة لـ) 

  المشاع؟ تستعمل كي الدولة خزينة

٤  

 الصادر عن وزارة البيئة ١٦/١١/٢٠١٧تاريخ  ٧/١مراجعة التعميم رقم  -١
تاريخ  ٥٦وفي العدد على الموقع الإلكتروني لوزارة البيئة  متوفرّ -٢

يمكن زيارة الوزارة للحصول على من الجريدة الرسميةّ، كما  ٣٠/١١/٢٠١٧
 علماً أنهّ قد جرى توزيع نسخ عنه على جميع البلدياّت – نسخة منه

  متوفرّة على الموقع الاكتروني لوزارة البيئة -٣

  
د. انطوان يوسف 

  الحاج
  )قيتوليبلدية (

هل توجد استمارة اجراءات الفرز  -١
  على الموقع؟

  اين يمكن الحصول عليها؟ -٢
 هل يمكن الحصول على المحاضرات؟ -٣

٥  

دة ع فتتضمّنالمكبات العشوائية التي تحترق هي أخطر بالإجمال. أما المحارق 
) EU Directivesويتوجب عليها أن تستوفي المعايير الدولية (مثل الـ ،أنواع

كهولم. من قبل الدولة اللبنانية مثل إتفاقية ستوبرمة ومتطلبات الإتفاقيات الدولية الم
تطبيق الهرمية العالمية لإدارة  فيأما الطرق الأمثل لمعالجة النفايات فهي تكمن 

ايات الصلبة لنفالمستدامة للإدارة المتكاملة لسياسة الالنفايات والتي إرتكزت عليها 
. ٢٠١٨نون الثاني كا ١١تاريخ  ٤٥ بموجب قراره رقمالتي أقرها مجلس الوزراء 

وتتضمن الهرمية العالمية في المراحل ما قبل الأخيرة تقنيات التفكك الحراري 
الحرق هو من التقنيات المتبعة عالمياً ولكنه ليس الخيار إذاً (بما في ذلك الحرق). 

  الأول في إدارة النفايات. 

  
  

  بلال شحاده
اتحاد بلديات (

  )اقليم التفاح

العشوائية التي تحترق ايها اخطر المكبات 
كل يوم ام استعمال المحارق التي 
تستوعب اكثر من بلدية وبالتالي يمكن 
اختزال المحارق على امتداد الوطن بدل 

  من محرقة في كل بلدة

٦  

 ،بها ضمن الهرمية العالمية لإدارة النفايات المحارق هي من الحلول المسموح
تندرج ضمن مشاريع متكاملة تحترم نسب أن ، ولمعايير اللازمةاستيفائها لشرط 

سبق لوزارة من ملخّص السياسة، علماً أنهّ  ١استرداد النفايات المذكورة في الفقرة 
في لبنان مثل مركز التفكك الحراري في قب  محارقالبيئة أن وافقت على إنشاء 

 عالجهّات المهتمّة بالقيام بمثل هذه المشاريالياس العائد لمعمل سيكومو. على 
) منه لجهّة الموافقات ٢) و(١، وتحديداً الفقرتين (مراجعة ملخّص السياسة

 .اللازمة
 

 اسكندر عزالدين  
 )بلدية باريش(

لماذا غير مسموح للبلدية حرق نفاياتها 
بطريقة صحية. او هل هناك حل لاخذ 
موافقة لشراء مكينة حرق (بيئية) صحية.

ودة ٧
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تأمين أرض لانشاء مطمر صحّي للتخلصّ من تشغيل معمل الكفور مرتبط ب

  حاتم وهبي    عن المعمل. العوادم الناتجة 
  )بلدية سيني(

الى متى سيبقى معمل (الكفور) النبطية 
متوقف عن العمل مع العلم انه هو الحل 
 الامثل لمشكلة النفايات في منطقة النبطية كلها

٨ 

 ٤٥النفايات أقرّه قرار مجلس الوزراء رقم من إنّ مبدأ استرداد أكبر نسبة ممكنة
الذي تمّت بموجبه الموافقة على ملخّص السياسة المستدامة  ١١/١/٢٠١٨تاريخ 

ً في مشروع للإدارة المتكاملة للنفايات الصلبة.  هذا المبدأ منصوص عليه أيضا
 ُ من ) ٥( (الفقرة قانون الإدارة المتكاملة للنفايات الصلبة، المرتقب صدوره قريبا

 . أمّا التطبيق فهو رهن أمرين: ملخّص السياسة)
تعيين المحامين متابعة تفعيل إنفاذ القوانين والانظمة المرعية من خلال  )١(

ً للقانون  العامين البيئيين المتفرّغين وقضاة التحقيق لشؤون البيئة تطبيقا
ً للمرسوم  ٢٥١/٢٠١٤ وتوظيف عناصر الضابطة البيئية تطبيقا

يق مبدأ الملوّث يدفع المنصوص عنه في القانون ، وتطب٣٩٨٩/٢٠١٦
٤٤٤/٢٠٠٢.  

ات إنعكاس ، كونواتحاداتهاالحس الوطني والبيئي والإنساني لدى البلديات  )٢(
  التلوث ترتد بالدرجة الأولى على صحة وسلامة أولاد ومواطني البلدات. 

  
  حسن حجازي

حملة "انسان بلا (
  )حدود"

في ظل غياب المحاسبة والمراقبة في 
ما هي الضمانة بالالتزام بعملية  ،لبنان

الفرز المركزي وعدم اعتماد الطمر لاكبر 
  نسبة نفايات؟

٩  

ة الصلبمشروع قانون الإدارة المتكاملة للنفايات ضمن إنّ هذا الموضوع ملحوظ 
 ) من ملخّص السياسة.٥الذي أشارت إليه الفقرة (   

  فاديا جمعة
غرين  -صحافية(

 )ايديا

فعالة للحد من استعمال الضرائب اداة 
البلاستيك والقوانين للحد من دخولها من 

تحرك وزارة البيئة او هل سنرى  ،الخارج
سعي في هذا المجال؟

١٠ 

شروع موتنفيذ وتشغيل بتصميم هو عندما تقوم السلطة المركزيةّ الحلّ المركزي
) من ٢-١() و١تين (مراجعة الفقر؛ ما لمعالجة النفايات والتخلصّ النهائي منها
معمل الكفور هو ليس . هذا الموضوعملخّص السياسة لمزيد من المعلومات حول 

صفات (كون اتحاد الا تنطبق عليه هذه المومعمل الكفور، فحل مركزي. أما 
البلديات مسؤول عن تشغيله)، وبالتالي ليس حلاً مركزياً. 

 نبيل منصوري   
 )عيترون(

  ماذا يعني الحل المركزي؟
 معمل الكفور بعد تجربة ١١ 

إنّ الفرز من المصدر ملحوظ ضمن مبدأ استرداد أكبر نسبة ممكنة من النفايات 
  فؤاد شحادة    ) من ملخّص السياسة. ١المشار إليه في الفقرة (

 )بلدية معروب(

 ةلماذا لا يكون هناك فرز للنفايات المنزلي
 فرزويتأمن مستوعبات امام كل منزل ون

مرحلة كبيرة مثل هكذا نكون قد قطعنا 
  النروج وغيرها من الدول الناجحة.

ودة  ١٢
مس
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) ٥الذي أشارت إليه الفقرة (، المتكاملة للنفايات الصلبةدارة الإمشروع قانون إن 
  إضافية للبلديات لإدارة نفاياتها. رسومحظ ، يلمن ملخّص السياسة

  
ً مل حوظ في أمّا مبدأ كفاءة توزيع الموارد الذي تطرّق إليه السؤال فهو أيضا

 ) من ملخّص السياسة.٢-١) و(١الفقرتين (

  

فضل جميل 
  حمزة

 بلدية رئيس(
 )سيناي

في نقطة (مصادر  حضرتكم تمتحدث
 الصندوق البلدي-رسوم بلدية -ويل) مالت

  عائدات الخليوي.-المستقل
لذلك وفي حال اقتطع قسم من هذه 

كيف ستقوم البلديات  المصادر المالية
مشاريعها؟ واذا تمويل باقي الصغيرة من 

كانت هذه الموارد في الاساس ضعيفة.

١٣ 

وزارة البيئة بشخص الوزير رئيسة اللجنة المشكّلة بموجب قرار مجلس  -١
للإشراف على حسن تطبيق ملخص  ١١/١/٢٠١٨تاريخ  ٤٥الوزراء رقم 

 السياسة.
ويبقى الخيار للسلطات المحلية  ،هناك عدة حلول للوصول إلى هذه النسب -٢

ً أنّ لإتباع الحل الذي تراه مناسباً لها أحد المبادىء التي ارتكز عليها ، علما
، من خلال تأمین التنافسیةّ والابتكار وروح المبادرةملخّص السياسة هو "

اعتماد جميع التكنولوجيات التي أثبتت فعاليتها عالمياً، على أن تحددّ المواقع 
من  ١" (الفقرة بيئية محددّة واعتماد المواقع المشوّهة كأولويةّ ضمن شروط

.ملخّص السياسة)

  
د. رياض فضل 

  الله
 )بلدية عيناتا(

ما هو دور الوزارة بالتنسيق العيني  -١
 معالجة النفايات؟-
 

ما هو الخيار النهائي الذي اعتمد  -٢
من النفايات  %٣٥للتخلص من 

  حرق.....)، (طمر
١٤  

 ) من ملخّص السياسة٤شكيل اللجنة المشار إليها في الفقرة (أسباب تهذا هو أحد 
ن تضمّ ممثلّ مكتب وزير الدولة لشؤو، والتي للإشراف على حسن تطبيق السياسة

مشاريع إنشاء معامل  ٢٠٠٥التنمية الإدارية؛ علماً أنّ هذا المكتب ينفذّ منذ العام 
  .من الاتحاد الأوروبي لجة النفايات الصلبة ومطامر صحيةّ بتمويلالمع

  
د. رياض فضل 

  الله
  (بلدية عيناتا)

بالصلاحيات هناك تدخل رسمي 
بموضوع النفايات. ممكن ان نعرف ما 

  دور وزارة التنمية الادارية بهذا الملف؟
١٥  

ة على البلديإن هذا الأمر يخضع لقرار وزارة الداخلية والبلديات ووزارة المالية. 
بحسب الاجراءات المرعية الاجراء إلى وزارة البيئة لابداء م الطلب التقني يدتق

هو لوزارة المالية التي تستطيع إما تأجير العقار إلى فأما القرار النهائي  الرأي.
   إليها كهبة.البلدية أو تقدمته

  وزير البيئة
 عبد الكربم حسين

رئيس بلدية (
  )صور-ليلةقال

في حال تقدم البلدية بطلب تخصيص 
تابعة لاملاك الخزينة لتحويلها الى مساحة 

معمل لفرز النفايات, هل وزارة البيئة 
  قادرة على مساعدة البلدية؟ وكيف؟

١٦  

 هذا الموضوع خارج عن إطار الحكومة، البلديات إذا مارست اللامركزية،
 وتلقت هذا الموضوع فلا نعود الى الوراء.

  وزير البيئة
 

  باسم علي قشعر
 (بلدية الحلوسية)

هو مصير هذه السياسة في حال تغير  ما
ً بأن  الحكومة وبالتالي وزير البيئة؟ علما
هذه السياسة يتطلب تنفيذها حوالي العشر 

سنوات

ودة  ١٧
مس
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 المساعدة التي يمكن أن تقدمّها السلطة المركزيةّ هي:

 ) من ملخّص السياسة، بالإضافة إلى المرسوم ٣حوافز مالية (الفقرة (
 ) من ملخّص السياسة).٢-١في الفقرة (المشار إليه  ١٦٧/٢٠١٧

 توجيه بيئي من قبل وزارة البيئة 
 (وزارة الداخلية والبلديات) تسريع إداري من قبل سلطة الوصاية 

ً أن مشروع قانون الإدارة المتكاملة للنفايات الصلبة المشار إليه في الفقرة  علما
فية لإدارة النفايات. ا) من ملخّص السياسة يلحظ رسوم إض٥(

  جهاد جرادي  
)UNDP( 

بحال قرر اتحاد بلديات معالجة نفايات 
بلداته, هل سيتم دعم المشروع على 

  الاصعد التالية؟ وكيف؟ يرجى التحديد
  دراسة جدوى اقتصادية -
  دراسة اثر بيئي -
 انشاء المعمل ومرحلة تشغيل المعمل -

١٨  

حالياً معالجة بعض المسائل المتعلقة  تم تحضير دفاتر الشروط، ويجري
بالإستملاكات على أن يتم من بعدها إطلاق المناقصات لتنفيذ إعادة التأهيل، وذلك 

 من قبل مجلس الإنماء والإعمار.
  

مصطفى حاصل 
  سقلاوي

(رئيس بلدية دير 
قانون رأس 

  العين)

معالجة جبل النفايات في رأس  تاين وصل
  ١٩  العين؟

 كن أن تقدمّها السلطة المركزيةّ هي:المساعدة التي يم
 ) من ملخّص السياسة، بالإضافة إلى المرسوم ٣حوافز مالية (الفقرة (

 ) من ملخّص السياسة).٢-١المشار إليه في الفقرة ( ١٦٧/٢٠١٧
 توجيه بيئي من قبل وزارة البيئة 
 (وزارة الداخلية والبلديات) تسريع إداري من قبل سلطة الوصاية  

ً أن  مشروع قانون الإدارة المتكاملة للنفايات الصلبة المشار إليه في الفقرة علما
  فية لإدارة النفايات. ا) من ملخّص السياسة يلحظ رسوم إض٥(

  هذا مع الإشارة إلى أنّ موازنة وزارة البيئة لا تتضمّن هذا النوع من الدعم. 

  
  محمد ترمس
(رئيس بلدية 

  طلوسة)

موازنة لو وزارة البيئة تخص او تعطي 
للبلديات لمعالجة النفايات بطريقة صحيحة 
وتحمل البلديات هم كبير من هموم وزارة 

  البيئة ففي الاخير البلدية هي التي تعالج

٢٠  

) من ملخّص السياسة، ١موضوع التخفيف من حجم النفايات ملحوظ في الفقرة (
لبيئة حول الصار عن وزارة ا ١٦/١١/٢٠١٧تاريخ  ٧/١مع التذكير بالتعميم رقم 

  إرشادات بشأن الإدارة المتكاملة للنفايات الصلبة. 
  

  علي مطر
(اتحاد بلديات 

 ساحل الزهراني)

ما هي اجراءات وزارة البيئة في التخفيف 
من حجم النفايات مثلاً استرداد العبوات 

  البلاستيكية مقابل بدل
٢١  

  نضال يونس  وزير البيئة  اً.إن هذا الموضوع ليس صحيح
  

ًهناك  شركات اجنبية تستقبل مجانا
النفايات وتحولها الى كهرباء مقابل شراء 
الطاقة الكهربائية من قبل الدولة. هل هذا 

  صحيح؟

ودة  ٢٢
مس
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طق المنا جميعإن هذا الموضوع ليس تطبيقي وعملي من حيث نقل النفايات من 
يزيد  ، مماجبلية)الطرقات ال انقطاعاللبنانية (لا سيما خلال فصل الشتاء والثلوج و

الوزارة والحكومة ارتأت أن تتولى السلطات المحلية هذا  الكلفة بشكل كبير.
 ارتختستطاعة إما مجموعة بلديات أو مجموعة من اتحادات بلديات أن االملف. فب

 تراداعتماده وفق معايير بيئية معينة، فإذا أ التي تريدوالقرار  تريدهاالتقنية التي 
  عن مطمر ضمن نطاق جغرافي معين. تبحث أن اعليه، تنفيذ تقنية الطمر

  
  
  
  

  وزير البيئة
  
  
  
  

محمد احمد 
  عاصي

(اتحاد بلديات 
  )النبطية-الشفيق

لماذا لا تعتمد الحكومة اللبنانية مطمراً 
عاماً لجميع نفايات لبنان في الجرود التي 
حررها الجيش اللبناني من الدواعش حيث 
لا يوجد في هذه المنطقة قرى ولا بلدات 

ولا انهار او ينابيع او ما شابه ولا سكان 
حراج والاتهامات بسبب فتتخلص من الإ
  المكبات الحالية

٢٣  

  وزير البيئة  إذ لم يرد إلى وزارة البيئة.  ،إن هذا الموضوع ليس صحيح
  علي قاسم تحفة
(رئيس بلدية 

  )نيارو

ما مدى صحة الكلام عن انه يوجد جهات 
تها ومعالجاو جمعيات تقوم بجمع النفايات 

  دون مقابل
٢٤  

مليار في  ٩وزارة البيئة ليس لديها امكانية مالية فإن موازنة وزارة البيئة هي 
لهذه السنة، وقد اعتذرنا سلفاً، ولكن  %٢٠السنة وطلب منا تخفيضها بنسبة 

 منصوص زبالتأكيد هناك حوافز للبلديات التي تعالج مشكلة نفاياتها. هذه الحواف
شروع مفي المراسيم، وأيضاً هناك حوافز إضافية مذكورة في ة وفي السياس عنها

  النفايات الذي هو قيد الدرس في اللجان النيابية المشتركة. إدارةقانون 

  
  
  

  وزير البيئة
  
  
  

  عباس دياب
(رئيس بلدية 

  الطيبة)

ها بلدية الطيبة تقوم بفرز النفايات على نفقت
و تكلفها تقريباً  ٢٠٠٠الخاصة منذ سنة 

ليرة لبنانية. ما هي التقديمات  مليون ١٢٠
  التي تقدمها وزارة البيئة لتخفف الاعباء؟

٢٥  

 حصلولكن  ٢٠١٧بعد وضع هذه السياسة (علماً أنه قد تم وضعها منذ شهر تموز 
تبنيها)، تم القيام بمسح للمكبات العشوائية ووضعت خطة معالجة وتم في تأخير 

وادم وجود مطمر للعل وذلكبتأهيل مكبات جبل لبنان  أولاً  ءإقرارها. لقد تقرر البد
 وتجهيز حين تأمينات الأخرى وسيبدأ العمل في المحافظ ،في هذه المنطقة

  .  الصحية لها المطامر

  
  
  

  وزير البيئة
  
  
  

 علي حسين زيات
  (؟؟؟)

لحين تطبيق هذه السياسة او غيرها من 
السياسات ما مصير المكبات او المطامر 
العشوائية خاصة المحاذية منها للسكان 

ثارها اما على البيئة او آوالتي بدأت تظهر 
بار آخرها اقفال آعلى حياة الافراد ف

  العباسية-ارتوازية في منطقة طيوربا

ودة  ٢٦
مس



 محافظتي لبنان الجنوبي والنبطيةخلال مؤتمر بلديات  ٢٠١٨شباط  ٢٨السياسة المستدامة للإدارة المتكاملة للنفايات الصلبة: الأسئلة الواردة بتاريخ 

Page 7 of 11  ٢٠١٨شباط  ٢٨    

 الجواب طارح السؤال التي أجابتالإدارة  السؤال الرقم

طاع قالشراكة مع بالدارة مباشرة أو الإا إن هذا الموضوع يعود للبلديات بتوليه
كة بين القطاعين العام والخاص) ا(تنظيم الشر ٤٨/٢٠١٧خاص علماً أن القانون ال

 .للتقنيات ةلآثار البيئيباما يتعلق  قد أقرّ. ليس لدى أحد سلطة على البلديات إلا في

  
  

  وزير البيئة
  
  

د. رياض فضل 
  الله

  (بلدية عيناتا)

كة بين القطاع الخاص ما هي اتفاقية الشرا
  ٢٧  والبلديات؟ ما هو القانون؟

  
 

  أولا ننتظر من البلديات إجابتنا ما إذا كانت تستطيع القيام بهذه النشاطات،  -١
ثانياً إن قانون البلديات يلزم البلديات بالكنس والجمع والحفاظ على النظافة 

  .بغض النظر عن هذه الخطة
  
  
  
  
  
  
التخلي عن الجمع العشوائي وللبلدية عند بدء الفرز من المصدر نستطيع  -٢

وهناك مثال على  ،دور كبير في ذلك من خلال خلق الثقافة واتخاذ القرار
علما أن هذا الأمر بحاجة لقرار وتثقيف وليس  ،ذلك في بعض البلديات

  تحفيز.  
   

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

  وزير البيئة
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

  عدنان قصير
(بلدية دير قانون 

  النهر)

كيف يمكن يا معالي الوزير تحميل  -١
مرحلة الاولى من المشروع عبء ال

المتعلق بالجمع والفرز على موازنة 
 ضالبلديات الحالية والضعيفة مما يعرّ 

 المشروع للفشل منذ البداية
  
  
  
 

المقصد من السؤال، أنه يجب تشجيع  -٢
البلديات على تنفيذ هذا المسار وتحفيز 
البلديات. أي أن المقصد إذا كنا نريد 
من هذه الخطة أن تنجح فعلينا أن 
نشجع البلديات على السير بهذا المسار 
وتحفيز هذه البلديات الضعيفة منذ 
البداية، لأن البلديات الضعيفة لا تقوى 
 إلا على الجمع العشوائي وهذا الأمر

  يأخذ كل الخطة الى الفشل ؟

٢٨  

ودة
مس
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عبر تبني هذه السياسة، نرى أنفسنا أمام مرحلة إنتقالية إما نذهب إلى عصر 

لذلك إن إرتفاع نسبة درجة  الملف على طريق المعالجة. الفوضى وإما نضع 
التعاون مع كل الأطراف المعنية ضروري. إن المجتمع المدني يتحدىّ نفسه عبر 

  منه.  وجوده وتمثيله في هذه اللجنة، ولكن هذا الوجود لا بدّ 
  

) التخفيف من كميات النفايات الذاهبة ١إن الإدارة البيئية ممكن أن تكون عبر (
لذلك فإن  ) إسترداد مادي وطاقة من هذه النفايات.٢إلى الطمر والحرق، أو (

والأصح هو مدى  ،المسألة هي مسألة حسن إدارة أكثر مما هي مسألة  تقنيات
     ات.ما بينها الحل الملائم للنفاي تكامل التقنيات مع بعضها لتشكل هذه العوامل في

الفرز من المصدر التعامل مع النفايات في مرحلة الطمر يسهّل لا بد من أن 
الصحي. مما يستوجب الايضاح أن الطمر الصحي يختلف جداً عن المكبات 

المكبات العشوائية تشكل خطراً على المياه الجوفية وتشكل خطراً على فالعشوائية. 
 هوتشكل خطراً على تلوث الهواء وتلوث التربة وتلوث الميا ،الصحة العامة

مجهزة بنظام  ،السطحية. أما المطمر الصحي فهو منشأة هندسية مجهزة بالعوازل
الصحي مجهز خصوصاً لعدم المطمر . فلجمع المواد السائلة ونظام لجمع الغازات

  إحداث كوارث بيئية.  

  مجمتع مدني
  ناجي قديح

  حسين فقيه
  (بلدية الريحان)

بلدية بعملية طمر  ٩٤١اذا قامت  -١
هو الاثر البيئي على النفايات. ما 

المياه الجوفية وخاصة ان مياه الشفة 
 تستعمل بشكل كبير من السكان

  
هل صحيح ان احدى الشركات  -٢

الاوروبية تقدمت من الدولة اللبنانية 
بمشروع جمع النفايات وارسالها الى 
معامل من اجل انتاج الطاقة بالخارج 

  وبتكلفة صفر؟

٢٩  

 النظافة العامة هي من صلب أعمال البلديات قانوناً وفعلاً.  -
الموضوع بحاجة لتعاون من أجل تعزيز مبدأ اللامركزية إذ أن البلدية هي  -

الجهة المعنية مباشرة بهذ الملف والحل الأنسب يكون على مستوى إتحاد أو 
 قضاء. 

حوار بهذا الإن هذه السياسة سوف يتبعها وضع إستراتيجية، ونحن الآن نقوم  -
لتحديد ورؤية الثغرات والأماكن الممكن معالجتها، لذلك هذه الاستمارة 

 المتداولة مهمة جداً حيث ستزود اللجنة بأجوبة ورؤية وإمكانيات البلديات. 
 صحيح أن الأموال غير مؤمنة الآن ولكن يتم العمل جدياً على تأمينها.  -
 .توفر حكمًا في كلفة المعالجةإن قامت البلديات هي بإدارة نفاياتها فهي س -
  
  

  وزير البيئة

  قوبحسن د
(رئيس بلدية 
صور/اتحاد 
  بلديات صور)

سنوات  ١٠حلم جميل يلزمه على الاقل 
فالمستهدف الاول هو المواطن الصعب 
والعنيد خاصة في اول درجتين من الهرم 
(التقليل من النفايات والفرز من المصدر). 

ايجاد حل الا تعتقدون انه من الضروري 
ً ان  مؤقت لمدة السنوات العشرة علما
امكانيات البلديات بالكاد تغطي كلفة الجمع 

والا تعتقدون ان  والنقل والطمر المزاجي.
ملف معالجة النفايات الصلبة هو من 
واجبات السلطة المركزية ولا داعي 
لتقاذف المسؤوليات بما له من تأثيرات 

  وانعكاسات على المستوى الوطني

ودة  ٣٠
مس
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حيث أن هذه  ،من المؤكد أن هذا المشروع يشمل الجميع لا سيما وزارة التربية

 ً لتعاون لذلك نتمنى على الجميع ا. الوزارة دورها مهم لتعليم التلاميذ وتثقيفهم بيئيا
وصحتنا هي أهم ما لدينا وأتمنى لما لهذا الملف من آثار على الصحة والسلامة. 

العشوائية تشكل خطر كبير جداً على الصحة من الجميع التعاون لأن المكبات 
ً إذا تمّ حرقها. لذلك يجب على البلديات تزو  دنا بالمعطيات المتوفرةيوخصوصا

لديها ويجب أن تكون أكيدة أن اللجنة المركزية ستساعد الجميع لإيجاد الحلول. 
لكن إذا هم بحاجة لمساعدة  ،نحن نعطي الحرية للجميع لإيجاد الحل المناسب له

  ن. ولمعرفة الاستراتيجية الأفضل فنحن موجود

  
 لجامعة اللبنانيةا
  

  مهندس عبد الله
  (بلدية باريش)

لماذا لا تحل المشكلة من  معالي الوزير:
جذورها ونضع البيئة وعلوم البيئة من 
مناهج التعليم الاجباري في المدارس لكي 

  نعلم اولادنا من الاساس

٣١  

استراتيجية، والغاية من هذا الحوار ومن هذه المرحلة هذه السياسة سيتبعها خطة 
. ةالتجريبية أن نعرف أين الثغرات ونتجنبها أثناء وضع الخطة الاستراتيجي

فالهدف من هذه الاستمارة أن كل بلدية تتحدث عن امكانياتها، أي كل بلدية تحدد 
ها تستطيع أنبإستطاعة كل بلديات الجنوب أن تقول ب .أي مرحلة تستطيع القيام بها

ي إدارة ف بالمراحل الأخرى، ولكن لا يمكننا أن نقوم فقط أن تقوم بالجمع والكنس
   قبل معرفة إمكانيات البلديات. هذا الملف

  
كان هذا  ليهم بالنقد.  ولكن إذاإأما بالنسبة للبلديات التي لم تحضر فإننا لا نتوجه 

ً الموضوع ناتج مشاركة، لأنه بهذه الخطة هناك عن إنعدام الثقة، كان بإمكانهم ال ا
لموضوع. يتوجب على الجميع المشاركة في مسؤولية إدارة ملف لجانب تشريعي 

  النفايات وعلينا أن نتعاون جدياً لمعالجته.

  وزير البيئة

  قوبحسن د
(رئيس بلدية 
صور/اتحاد 
  بلديات صور)

عدم مشاركة  عن لا أريد تقديم الأعذار
لثقة نعدام الا ذلك سبب يعود لكنو، البلديات

عادة بناء إبالسلطة المركزية، نحن نريد 
المجتمع ف ت هذه الخطوةنّ تكررإالثقة و

ون يشاركسالمحلي والسلطات المحلية 
ذا حوار وبهذه الطريقة نستطيع أن كبه

نتجاوز مرحلة مهمة وأن تعود الأمور 
  . لنصابها

لم يكن هناك زجاج  ١٩٧٥ ما قبل عام
طيع ، كنا سباقين فلا نستوبلاستيك ولا غيره

هل، سأالمقارنة لأنه كانت المعالجة تقنيتها 
يما لاسنحن لا نريد التهرب من مسؤوليتنا، 

ما ب بما يتعلق بالجمع والكنس والنقل، ولكننا
 ىعل ينغير قادريتعلق بالمعالجة فنحن 

ً بل القيام بها أمين بت أيضًا، ليس فقط ماديا
نحن داخل  كالأماكن لها. بالإضافة إلى ذل

صور لا نستطيع بموجب القانون فرض 
 طرضرائب أو زيادة رسوم إلا بالأ

، وبالكاد نستطيع جمع المستحقات ةالقانوني
الحالة صعبة ولكن  .البلدية من المواطنين

 ليست مستحيلة، نحن نريد أن ننجح .

٣٢-
ودة  أ

مس
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 قدرة أخذ القرارات لديكمإتفاق الطائف نص على اللامركزية ورؤساء البلديات 
، إما هيدةزجوز ان نبقى في منطق أنّ القيمة التأجيرية يلا   أيضاً. الحلول وتنفيذ
، نحن أيضاً يجب أن نكون مسؤولين، ن نكون مسؤولين أو غير مسؤولينيجب أ

أنا أفهم المواطنين ولكن بالنهاية هناك مسؤولية على المواطنين أيضًا، وأنا لا 
  على مستوى اتحاد بلديات. هو مستوى بلدية، الحلأقول أن الحل على 

  
  
  

  وزير البيئة
  
  
  

  
سنوات، لماذا لا  ١٠هذا الحل بحاجة الى 

يتم البحث الجدي على المستوى 
 المركزي، لكي نصل هذه الثقافة ونبنيها؟

٣٢-
  ب

بالحوار هناك حدود، لم يقل أحد أنه أنتم في الجنوب غير مهتمين بالمنطقة ولكن 
نا على ونمبذلك تحاك م، فإنكموزارة البيئة ستكون سلبية معكأن تفترض سلفاً أن 

 ؟هل قدمت طلب إلى وزارة البيئة وتمّ تأخيره .النوايا وهذا يخرج عن إطار الحوار

  
  
  
  
  
  
  

  وزير البيئة
  
  
  
  
  
  
  

  علي مطر

معالي الوزير نحن أهل الجنوب 
ن كل الحرص على منطقتنا وحريص

وعلى بيئتنا، ولكن نريد من يأخذ بيدنا 
نحن اتحاد بلديات ساحل  .ويساعدنا

الزهراني أستاذ حسن خليفة (جمعية شعاع 
البيئة) يعلم أن نصف الاتحاد يفرز من 

ونأخذهم الى مركز للمواد  ،المصدر
  .القابلة للتدوير موجود في الصرفند

 لمع بدون ،بالاتحاد العمل بهذا نقوم ونحن
 ،المشروع وقف يتم ما أحسن البيئة وزارة
 بدنا ،للتدوير القابلة المواد ليستقبل مكان
 لأخذ البيئة وزارة مع لنتعاون أشهر عدة

  .المشروع راح بكون الترخيص،

٣٢-
  ج

صبح لكي يومن قبل البلدية لكي نتعامل بدقة مع الأرقام،  ةيجب تعبأة الاستمار
يقرر  يعني كل مجتمع وبلدة فرصة اللامركزية فرصة فريدة جداً  .لدينا رقم حقيقي

  .السلطة المركزية تخدم السلطة المحلية لتنفيذ هدفها ، ماذا يريد

  
  

  راشد سركيس
  (نقابة المهندسين)

  
  

  
كنقابة متخصصة لها شق مدني وشق 
أهلي ولها مسؤولية مهنية، ما هو دور 

  لمجال؟النقابة في هاذ ا

٣٢-
ودة  د

مس
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ليس عمل الوزارة الحديث عن التقنيات، أنتم البلديات أصحاب القرار بالتقنية التي 
تريدونها، لا أحد يفرض عليكم أبداً أي تقنية، نحن نخضع التقنية للمعايير البيئية 
فقط، ولا نقول لكم معامل أو محارق، أنتم أصحاب القرار، هذا مبرر اللامركزية 

  وهذا الهدف من اللامركزية.  

  علي مطر  وزير البيئة

ً  أوضح أن أريد الوزير معالي  :شيئا
 هذا لتمويل قصير بوقت جاء التمويل
 الطلب اذا القصير الوقت بهذا المركز،

 هدورت ويأخذ البيئة وزارة على يروح رح
 المركز ،undp مع. متأخر الرد يجي حا

 اريهانص منطقة في الطلب تقديم  ّتم الأول
، كم شهر بقي undpمن  تمويله تمّ  لمركز

لحصلنا على الموافقة، من السنة الماضية 
نعمل لأخذ الترخيص وتأخر المشروع 

السنة المالية للمشروع   undpوصار
كثير مضغوطين فيها السنة الماضية ومن 

هذه المراكز  -٢٠١٨ثم تمّ تمديدها لسنة 
تستقبل فقط المواد القابلة للتدوير يعني 

ك، النايلون الكرتون، الورق، البلاستي
 .فقط المواد هذهوبعض المعادن إذا بقي، 

هذا المركز حالياً موجود على منطقة أبو 
الأسود على طريق أنصار، أنا الآن 
سأرفعه لوزارة البيئة وسأرى كم ستأخذ 

  من الوقت، وقد بدأت ببناء المركز.

٣٢-
  ه

  ودة
مس




